

Tabel 2.1

Teor Advokasi Dari Para Ahli

No	Subjek	Teori Advokasi Sharma ⁹	Teori Advokasi Model A JHU ¹⁰	Teori Advokasi Lingkaran Enam ¹¹	Teori Advokasi Miller dan Covey ¹²
1.	Pengertian Advokasi	Suatu tindakan individu, kolektif atau organisasi masyarakat yang terorganisir, sistematis berusaha untuk mempengaruhi pengambilan kebijakan agar lebih mempertimbangkan partisipasi masyarakat sipil dalam setiap kebijakan	Upaya untuk mempengaruhi kebijakan publik melalui berbagai macam bentuk komunikasi atau penetapan sebuah gerakan yang ditentukan oleh pihak yang berwenang untuk mengendalikan perilaku lembaga, masyarakat dan individu	Upaya advokasi legislasi di bidang hukum dan politik	Mempengaruhi penguasa tentang masalah yang berhubungan dengan rakyat terutama yang telah dipinggirkan dan dikucilkan dari proses politik
2.	Komponen	a. Tujuan b. Data c. Sasaran d. Pesan e. Kolaborasi f. Presentasi pesan g. Penggalangan dana	a. Analisis b. Strategi c. Mobilisasi d. Aksi e. Evaluasi f. Kesenambungan	a. Pembuat strategi b. Pelobi c. Pengacara legislatif d. Peneliti kebijakan e. Koordinator lapangan f. Koordinator komunikasi	a. Legitimasi b. Kredibilitas c. Akuntabilitas d. Kekuasaan

⁹ Sharma R Ritu, *An Introduction to Advocacy, Training Guide*, Support for Analysis and Research in Africa (SARA), Health and Human Resources Analysis for Africa (HHRAA), US Agency for International Development, Africa Bureau, Office of Sustainable Development.

¹⁰ John Hopkins University/Center for Communication Program, "A" *Frame for advocacy, JHU/CCP, US, 1999* [Online]. Tersedia : www.jhuccp.org/resource_center/Publication [01 April 2017]

¹¹ Feldblum, Chai Rachel, *The Art of Legislative Lawyering and the Six Circles Theory of Advocacy*, *McGeorge Law Review*, Vol. 34, Issue 4, pp.787-822.

¹² V Miller, J Covey, *Advocacy sourcebook : Frameworks for Planning, Action and Reflection*, Boston : Institute for Development Research.

		e. Melakukan evaluasi	d. Aksi (melakukan kegiatan dan menjaga kekompakan para mitra dan penyampaian pesan secara tepat) e. Evaluasi (pemantauan dan penilaian hasil akhir advokasi) f. Kestinambungan (menyesuaikan strategi dengan perubahan yang terjadi untuk mencapai tujuan jangka panjang).	advokasi e. Mengimplementasikan strategi f. Evaluasi	dan sasaran (analisis SWOT) f. Penyusunan strategi, taktik dan garis waktu g. Pelaksanaan strategi dan taktik h. Evaluasi dampak i. Penerapan untuk advokasi kedepan
6.	Keunikan	Menjelaskan dengan lengkap dan sistematis mengenai elemen dasar dari advokasi dan memberikan gambaran aplikatif dalam setiap langkah – langkah advokasi	Enam langkah advokasi diuraikan dan disatukan dalam satu model A (lebih mudah diingat)	Enam keahlian yang dituntut ada dalam advokasi disatukan dalam enam lingkaran yang saling berkesinambungan sehingga lebih efektif	Proses advokasi dilakukan dengan sembilan langkah yang tumpang tindih atau saling berkesinambungan
7.	Kelebihan	Dapat dilakukan pada berbagai jenis organisasi, memberikan kemudahan	Tujuan advokasi harus memenuhi kriteria SMART (<i>spesific,</i>	Ada pembagian peranan tugas yang jelas dan spesifik terkait kriteria	Terdapat analisis SWOT dalam proses advokasinya sehingga

		pemahaman mengenai advokasi karena adanya kasus yang dikemukakan atau contoh aplikatif dalam kegiatan advokasi	<i>measurable, appropriate, realistic, timebound</i> ¹⁴⁾ dan adanya langkah keberlanjutan bahwa advokasi adalah proses yang terus menerus dan berkelanjutan	sumber daya yang dibutuhkan tiap posisi	dapat diketahui secara detail mengenai kelebihan, kekurangan, peluang dan hambatan yang terjadi dalam advokasi tersebut.
8.	Kelemahan	Tidak ada tindak lanjut ketika advokasi telah berhasil	Secara spesifik tidak menyebutkan langkah penggalan dana untuk advokasi	Teori ini cenderung hanya cocok digunakan dibidang hukum dan politik serta tidak ada pemantau keberlanjutan advokasi	Tidak ada pembagian peran dan tugas yang jelas dalam melakukan advokasi dan hanya melakukan analisis konteks sosial makro sehingga tidak menyangkut konteks sosial yang lebih kecil atau mikro

¹⁴ *Spesific*, maknanya tujuan ini memang khas, bukan tujuan yang sifatnya sangat umum dan luas; *measurable* artinya hasil advokasi dapat dinilai hasilnya; *appropriate* maksudnya sesuai dengan tujuan advokasi; *realistic* maksudnya sesuai dengan yang diharapkan ketika melakukan advokasi; *timebound* maksudnya tujuan pengadaan advokasi dibatasi waktunya.

- a. Lobi (*Lobbying*). Lobi adalah sebuah peran advokasi dimana pelaku advokasi terlibat langsung didalam sebagai seorang peserta yang langsung terlibat memengaruhi lahirnya kebijakan. Seperti halnya yang dilakukan oleh peneliti yakni melakukan lobi kepada pihak pemerintah Desa Tasikmadu guna mendukung kegiatan belajar bersama pengolahan sampah di RT 15 Dusun Tasikmadu.
- b. Dengar Pendapat (Rapat Dengar Pendapat/Public Hearing). Dengar pendapat menurut Kamus Besar Bahasa Indonesia adalah pertemuan yang diadakan untuk mendengarkan penjelasan atau pendapat seseorang yang berwenang mengenai pelaksanaan kegiatan dan sebagainya yang ada dalam batas tugas dan kewenangan misalnya anggota masyarakat, lembaga atau badan pemerintah¹⁸.
Jenis dengar pendapat ada dua kategori yaitu : *Pertama*, dengar pendapat pembuat kebijakan, yang bertujuan agar pembuat keputusan menyadari pentingnya isu yang perlu kebijakan atau ketidakefektivan dari suatu kebijakan yang telah digariskan sehingga perlu untuk menelaah kembali terhadap kebijakan yang ada. *Kedua*, dengar pendapat publik atau masyarakat, kegiatan ini ditujukan untuk mensosialisasikan gagasan pelaku advokasi dan meyerap pandangan masyarakat sekitar mengenai isu yang akan diadvokasikan.

¹⁸ Departemen Pendidikan Nasional (Depdiknas), *Kamus Besar Bahasa Indonesia Pusat Bahasa*, edisi keempat, (Jakarta : Gramedia Pustaka Utama, 2011), Hal 24

3. Kaji urai (analisis); yakni mengkaji sebab-sebab dan kemajemukan kaitan-kaitan permasalahan yang ada dalam realitas tersebut, baik itu menyangkut tatanan, aturan-aturan maupun sistem yang menjadi akar persoalan.
4. Kesimpulan; yakni merumuskan makna atau hakikat dari realitas tersebut sebagai suatu pelajaran. Rumusan tersebut berupa prinsip-prinsip dan kesimpulan umum dari hasil pengkajian atas pengalaman. Cara seperti ini akan membantu untuk merumuskan, merinci dan memperjelas hal-hal yang telah dipelajari.
5. Tindakan (penerapan); yakni memutuskan dan melaksanakan tindakan-tindakan baru yang lebih baik berdasarkan hasil pemahaman, sehingga memungkinkan untuk menciptakan realitas-realitas baru yang juga lebih baik. Langkah ini bisa diwujudkan dengan cara merencanakan tindakan dalam rangka penerapan prinsip-prinsip yang telah disimpulkan. Proses pengalaman belumlah lengkap sebelum ajaran baru, pengalaman baru atau penemuan baru dilaksanakan dan diuji dalam perilaku yang sesungguhnya. Tahap ini menjadi bagian yang bersifat *eksperimental*. Proses penerapannya akan menjadi suatu pengalaman tersendiri, dengan pengalaman baru itulah daur proses ini akan dimulai dari awal lagi dan seterusnya.

D. Islam, Kependudukan Dan Lingkungan Hidup

Lingkungan adalah segala sesuatu yang ada disekitar tempat hidup. Setiap makhluk hidup dipengaruhi oleh lingkungan hidupnya. Makhluk hidup dan lingkungannya mempunyai hubungan yang sangat erat satu sama lain, saling mempengaruhi, sehingga merupakan satu kesatuan fungsional yang disebut

Telah nampak kerusakan di darat dan di laut disebabkan karena perbuatan tangan manusia, supaya Allah merasakan kepada mereka sebahagian dari (akibat) perbuatan mereka, agar mereka kembali (ke jalan yang benar). (Ar-Rum : 41)

Dalam pandangan Islam, manusia ialah makhluk terbaik diantara semua ciptaan Tuhan dan berani memegang tanggungjawab mengelola bumi, maka semua yang ada di bumi diserahkan untuk manusia. Oleh karena itu manusia diangkat menjadi khalifah di muka bumi. Sebagai makhluk terbaik, manusia diberikan beberapa kelebihan diantara makhluk ciptaan-Nya, yaitu kemuliaan, diberikan fasilitas di daratan dan lautan, mendapat rizki dari yang baik-baik, dan kelebihan yang sempurna atas makhluk lainnya.

Bumi dan semua isi yang berada didalamnya diciptakan Allah untuk manusia, segala yang manusia inginkan berupa apa saja yang ada di langit dan bumi. Daratan dan lautan serta sungai-sungai, matahari dan bulan, malam dan siang, tanaman dan buah-buahan, binatang melata dan binatang ternak.

Sebagai khalifah di bumi, manusia diperintahkan beribadah kepada-Nya dan diperintah berbuat kebajikan dan dilarang berbuat kerusakan. Selain konsep berbuat kebajikan terhadap lingkungan yang disajikan Al-Qur'an seperti dipaparkan di atas, Rasulullah SAW memberikan teladan untuk mempraktekannya dalam kehidupan sehari-hari. Hal ini dapat diperhatikan dari Hadist-Hadist Nabi, seperti Hadist tentang pujian Allah kepada orang yang menyingkirkan duri dari jalan; dan bahkan Allah akan mengampuni dosanya, menyingkirkan gangguan dari jalan ialah sedekah, sebagian dari iman, dan merupakan perbuatan baik. Di samping itu Rasulullah melarang merusak lingkungan mulai dari perbuatan yang sangat kecil dan remeh seperti melarang

					nelayan di Prigi sangat dominan sehingga menyebabkan gagalnya sebuah pemberdayaan masyarakat. Program pembangunan yang terjadi sekarang ini cenderung bersifat <i>top-down</i> , dengan berjalannya keadaan tersebut memberikan ruang gerak pemerintah desa kurang berperan karena kebijakan pembangunan di bidang perikanan, karena ditentukan oleh pusat dan tidak melibatkan partisipasi masyarakat sehingga rata-rata menyebabkan kegagalan program.
	Skripsi : Mengurai Sampah Yang Terserak (Pendampingan Komunitas Dalam Menciptakan Lingkungan Yang Bersih Dan Sehat Di Desa Kemudi Kecamatan Duduk Sampeyan Kabupaten Gresik), oleh Fitriyah	Bagaimana menciptakan lingkungan yang bersih dan sehat di Desa Kemudi Kecamatan Duduk Sampeyan Kabupaten Gresik	Menciptakan lingkungan yang sehat dan bersih di Desa Kemudi Kecamatan Duduk Sampeyan Kabupaten Gresik	Aksi Partisipatif dengan metode PAR	Proses pendampingan melakukan aksi penyadaran melalui sharing yang bertema kebersihan dan aksi pembuatan TPA supaya masyarakat tidak lagi membuang sampah di sungai maupun di tepi sungai, karena membuang sampah di

					sungai sudah mendarah daging atau kebiasaan masyarakat.
	Skripsi : Dakwah Pengelolaan Lingkungan Hidup (studi Pendampingan Masyarakat Dalam Menanggulangi Pencemaran Sampah rumah Tangga Pada Aliran Sungai Brantas Di Kedung Kwali Kota Mojokerto Jawa Timur), oleh M. Fahmi Muzakky	Membangun kesadaran akan pentingnya menjaga lingkungan sehingga masyarakat bisa hidup sehat dan dapat memanfaatkan lingkungan di sekitarnya untuk kebutuhan sehari-hari	Supaya kehidupan masyarakat Kedung Kwali bisa sehat tanpa adanya kerentanan masyarakat dari gangguan kesehatan yang disebabkan oleh kebiasaan dari masyarakat yang kurang baik dalam menjaga dan memelihara lingkungan.	Aksi Partisipatif dengan metode PAR	Kegiatan pendampingan diawali dengan penyuluhan lingkungan hingga dilanjut dengan aksi berupa penanaman tumbuhan untuk mencegah terjadinya erosi tanah oleh air sungai dengan cara penghijauan.
	Skripsi : Membangun Desa Bersih Dan Sejahtera (Pendampingan Masyarakat Dalam Pengelolaan Sampah Berbasis Riset Aksi Partisipatoris Di desa Tajungan Kecamatan Kamal Kabupaten Bangkalan), oleh Nurhayati.	Bagaimana proses pengelolaan sampah dalam membangun desa bersih dan sejahtera di Desa Tajungan	Untuk mengetahui bagaimana proses pengelolaan sampah dalam membangun desa bersih dan sejahtera di desa Tajungan	Aksi Partisipatif dengan metode PAR	Masyarakat Tajungan sudah mengurangi pembuangan sampah melalui pemanfaatan sampah dengan pembuatan kompos dan sampah dijadikan nilai rupiah sehingga diharapkan sampah yang terbuang ke laut dapat berkurang guna menuju desa yang lingkungannya bersih dan sejahtera.

Dari beberapa judul penelitian di atas telah diuraikan oleh peneliti, bahwa dari judul penelitian no.1-no.2 merupakan penelitian deskriptif kualitatif, sedang no. 3-no.6 yaitu penelitian aksi partisipatif dengan metode PAR. Baik penelitian deskriptif kualitatif maupun penelitian aksi partisipatif dengan metode PAR memiliki tujuan yang sama yaitu ingin menjelaskan dan memahami kehidupan sosial (realitas sosial), sama-sama melakukan pengumpulan data dan analisis data yang dilakukan secara sistematis. Keduanya berangkat dari penentuan dan perumusan masalah yang berada pada konteks sosial (pengalaman manusia, masyarakat), menggunakan kerangka teori dan mengoperasikan metodologi.

Bedanya, ada pada data dan prosedur (tatacara) memperlakukan data tersebut (pengolahan, analisis data) yang meliputi tindak lanjut guna melakukan perubahan dengan aksi sosial mengedepankan partisipasi masyarakat. Hasil akhir sama-sama menjelaskan realitas sosial, namun ada tindak lanjut bersama masyarakat, jadi tidak hanya mencari data ketika di lapangan. Sama-sama menjadikan masyarakat sebagai subyek penelitian bukan obyek penelitian. No. 3- no. 6 merupakan pendampingan, dimana peneliti sebagai fasilitator dan melakukan pendidikan tidak hanya sekedar penyuluhan serta membangun kesadaran dan melakukan gerakan kecil guna melakukan perubahan ke arah yang lebih baik kedepannya. Jadi peneliti belajar bersama masyarakat, bukan menjadi guru tetapi pada waktu yang sama antara peneliti dan masyarakat menjadi guru sekaligus murid. Sama-sama belajar dari pengalaman dan melakukan uji coba.

Sementara penelitian ini berbeda dengan penelitian-penelitian sebelumnya. Fokus penelitian ini adalah bagaimana pola perilaku masyarakat dalam mengelola

sampahnya, Strategi apa yang efektif guna memberdayakan masyarakat mengolah sampah, bagaimana hasil pemberdayaan pengelolaan sampah masyarakat. Subyek pendampingan ini berfokus di RT 15 Dusun Ketawang Desa Tasikmadu. Baik penduduk asli Desa Tasikmadu maupun penduduk yang didominasi oleh para pendatang dari berbagai wilayah di Jawa. Kaum pendatang sendiri termasuk tipologi masyarakat yang cenderung heterogen. Mereka berasal dari berbagai macam latar belakang budaya, asal dan kepentingan. Namun tujuan mereka datang ke wilayah Desa Tasikmadu adalah sama, yakni mencari kehidupan yang lebih layak. Mereka berusaha keras dengan menekuni berbagai macam bidang pekerjaan di wilayah Desa Tasikmadu, khususnya untuk menjadi nelayan ketika musim ikan tiba dan pergi ke perkebunan dengan menyewa milik Perhutani atau dalam bahasa masyarakat setempat disebut *boro* ketika musim *layep*⁴⁴.

Pendampingan ini menggunakan metode PAR (*Participatory Action Research*), dengan tujuan masyarakat Desa Tasikmadu mempunyai keterlibatan yang utuh sehingga mampu menyadari permasalahannya dan memiliki keterampilan untuk mengatasi masalah-masalah tersebut guna menciptakan desa wisata yang bersih dan nyaman bagi masyarakat yang berdomisili di Desa Tasikmadu sendiri maupun bagi para pengunjung area wisata alam yang tersedia di wilayah Desa Tasikmadu.

⁴⁴ *Layep* adalah istilah yang digunakan oleh penduduk Desa Tasikmadu ketika musim paceklik ikan, atau ikan susah timbul di permukaan ketika musim hujan, karena rata-rata nelayan di desa Tasikmadu khususnya area Teluk Prigi menangkap ikan yang hidup di air hangat dan hanya muncul ketika musim kemarau atau musim jarang hujan.